

Calendario de EL TIEMPO PARA 1910

Prolija y correctamente editado en nuestros talleres en papel especial para que dure el año, ofrecemos al público a los precios siguientes:

- Ejemplar.....\$ 0.05
- Docena....." 0.40
- Gruesa....." 4.00

Se atenderá de preferencia con empaque seguro y envío rápido, como siempre, a los pedidos que nos hagan de provincias.

El Administrador.

EN PLENO SALVAJISMO

Debemos estar satisfechos. ¿Qué, después de unos cuantos años que ha parecido una capital culta, medianamente civilizada y en la que cualquiera pudiera transitar libremente, en los días llamados de carnaval, Quito, decimos, se puso anteayer a la altura de la mejor población salvaje.

Debemos estar satisfechos! No en vano, y quizá por el conocimiento que tenemos de lo veterado de nuestras salvajes costumbres, reservamos para hora postrera y oportuna nuestro aplauso a la policía; pues descabamos convencidos de que aquí como en todas partes del mundo, los guardianes del orden sabían cumplir con su deber y hacer respetar las leyes.

Pero perdonemos el señor Intendente cuyos buenos deseos nos son conocidos: el personal que le secunda ha hecho tabla rasa de sus enérgicas disposiciones y de la orden terminante impartida por el honorable señor Ministro de lo Interior, celoso cumplidor y observante de nuestras leyes.

El día de anteayer, no obstante la prohibición imperativa del artículo 80 de la Ley de Policía, se jugó carnaval, en tal forma, que nada dejó por emplearse, desde lo más fino, hasta lo más inmundado.

Ahora bien: ¿erece, el señor Intendente, que se han cumplido sus mandatos? Pues para que se convenza de lo contrario, le denunciamos formalmente a su personal íntegro. Quizá haya alguna excepción; pero nos consta que con la cooperación y hasta con la cooperación de los guardianes, se jugó, quizá, más que cuando el juego de carnaval era libre.

Y preguntamos de nuevo: ¿es posible que si se violen leyes terminantes?

No es tanto nuestro ánimo hacer recriminaciones y deslindar responsabilidades, que aun cuando fáciles de perseguir, serían demasiado engorras por la enorme multitud que a ellas debieran responder. Queremos sólo dejar enérgica constancia del hecho, para que en lo sucesivo se impida la repetición de actos vergonzosos que, a más de violar una ley, nos hace aparecer como cultivadores y amantes de costumbres absolutamente salvajes.

Y téngase en cuenta que no viene al caso el especioso pretexto de que deben darse diversiones al pueblo: no. Que atentar contra la salud, contra la higiene, no es, ni puede ser diversión en ninguna parte: es sólo un atentado contra la salud pública; es un crimen de la civilización.

Es indudable: el repugnante espectáculo de anteayer, prue-

ba hasta la saciedad que cuando la autoridad no contiene los ímpetus populares, el retroceso en el camino de la civilización, nadie lo ataja.

Estadística escolar

UN OFICIO

Oficina de Estadística.—Quito, 4 de Febrero de 1910.—Señor Ministro de Relaciones Exteriores.—Presente.

Para llevar como corresponde los datos estadísticos de Instrucción Pública, en este Ministerio, es preciso que los señores Cónsules, en conformidad con el Reglamento de becas, y con la necesidad que tiene el Gobierno de llevar constantemente a la vista y en conjunto completo, cuanto se relacione con el deber que éste se ha impuesto para con los jóvenes a quienes costea el aprendizaje de algún ramo del saber en el exterior, informen sobre los puntos siguientes:

- 1.º Nombre del becado.
- 2.º Ciudad en que se halla.
- 3.º Ma en que estudia.
- 4.º Curso en que se encuentra el becado.
- 5.º Renta de que goza.
- 6.º Tiempo que ha gozado de la beca.
- 7.º Tiempo que le falta para cumplir su contrato.
- 8.º Cursos anuales de que consta el ramo que estudia el becado.
- 9.º Conducta.
10. Asistencia.
11. Aplicación.
12. Años que han concluido sus estudios en años anteriores.
13. En qué ramo se ha graduado.
14. Estudios que han cesado en el mes de la beca en el año de 1909.
15. Por qué causa.
16. Qué Consulado paga al becado, en qué moneda y conforme a qué disposición.

Y todo lo demás que crean conveniente dar á conocer los señores Cónsules.

Boconsecuencia, y por orden del señor Presidente de la República, dignese usted, por medio de los señores Cónsules Generales, el envío de dichas noticias á este Ministerio, y una vez obtenida comunicárselas á este despacho sin pérdida de tiempo. Sería también muy conveniente conocer el número, condición y nombre de los jóvenes ecuatorianos que, por su propia cuenta, se educan en el Exterio, así como los nombres referentes á la edad, el lugar de nacimiento, la conducta, la aplicación y otras noticias de importancia para la estadística del ramo de que trata.

Aguardo que usted se dignará disponer lo conveniente á este respecto, así como para que en misos agentes del Gobierno fuera del país, en lo sucesivo, no dejen de comunicar á usted, para dar conocimiento á este despacho, la fecha en que se van cancelando las becas con que ellos están obligados á tener cuenta.

Dios y Libertad.
El Ministro de Guerra, encargado del Despacho.

Francisco M. Aguirre.

Notas

En la hora solemne, cuando el pueblo ecuatoriano ha menester de calma y tranquilidad para la resolución definitiva de sus grandes y supremos intereses, hay algunos que intentan minar el orden constituido, lo cual á más de atentatorio es lo de más antipatriótico y que nos desconectaría en el concepto universal.

Hoy, en estos momentos solemnes, es muy cierto que se necesita paz y que esta paz nazca de la unión, á fin de que no sea "aquella paz ficticia", á la sombra de la cual se conspira y se busca la manera de sembrar por todas partes la zizania revolucionaria.

Hay deberes para con la Patria, tanto más sagrados cuanto que de su cumplimiento se deducen muchos bienes, y la concordia, el respeto á la autoridad, la más grande serenidad y cultura se pide de los pueblos ecuatorianos hoy más que nunca.

En Guayaquil se ha terminado la construcción del asilo que se levantará con los fondos dejados por el filántropo don Romero Calisto.

Incalculables serán los beneficios que preste esa casa destinada á ofrecer auxilio, apoyo á los pobres de la fortuna que viven acorridos por el hambre que desgasta sus entrañas y por los dolores que consumen las energías físicas del cuerpo.

Trabajar con una constancia heroica, derramar todo el sudor de la frente para allegar cuantiosos fondos, vivir modestamente, sin las estrecheces miserables del ávaro, pero sin el fausto del prófugo, para luego llegar a los bienes á una multitud de sus compatriotas, es lo que hizo don Romero Calisto, cuyo nombre será pronunciado con cariño por todos los ecuatorianos.

Si en la Capital tuviese imitadores tan simpático filántropo!

NOTICIAS DE GUAYAQUIL

Febrero 9.—"Desahuciada"!! es el editorial de EL TIEMPO de hoy y disertada sobre el pedido de la desocupación del local que ocupa en el colegio "Vicente Rocafuerte" la Municipalidad. El Concejo dizque ha alquilado la casa de la familia de don Camilo Vergara en \$ 500 mensuales: la corporación piensa ya en un p-lacio municipal pero como eso demorará hasta 1920 se ha pagado por arriendos hasta allí nada menos que \$ 66.000 y preferible sería comprar la casa; la que después podría destinarse para ejemplo para biblioteca.

—Por hallarse en completo estado de putrefacción el niño del infantilicio, de que se dio cuenta ayer, no se ha podido identificar el cadáver.

—Ayer fue fumigado el local de la Policía.

—Ayer á las 6 de la tarde llegó el General Medardo Alfaro, lo acompañaba el Mayor Onofre Sellan, muchos amigos y militares fueron á encontrarlos en Durán.

—El Sastre Reinaldo Suárez denuncia que le han robado algunos ternos de casimir y Jesús Ramírez avisa que de su cuarto le han robado un cofre con \$ 195.

—Manuel Morales fue capturado por acusarse de robo de \$ 250, á Eloy Chávez.

—La bubónica sigue haciendo muchas víctimas.

—En todos estos días se ha trabajado en esta ciudad, todos se han desocupado de las fiestas del carnaval, y pocas tiendas se han cerrado.

—El edificio de EL TIEMPO continúa adelante, actualmente se trabaja el interior: de 150 operarios que habían sido quedados, quiere decir que el trabajo está muy adelantado.

—El Directorio de la sociedad "Hijos de la Industria" es como sigue: Presidente, Luis Vela; Secretario, Marcelino Peñañel; Tesorero, Bonifacio Tutivén.

—El premio en el sorteo de los cinco mil sures fue el número 50.939, jugado segunda vez.

—Resultado satisfactorio al canzó el batallón "Patria" en el tiro al blanco.

—El carnicero José Ramírez pereció ahogado cuando se ba-

ñaba frente al mercado central; el cadáver hallóse poco después.

—Criminalmente volvió á ser cortado el cable subterráneo de la luz y fuerza eléctricas.

—Varios jóvenes reunieronse y acordaron enviar un cable al periódico más prestigioso de Madrid expresando la mala impresión que ha causado á los ecuatorianos la forma en que expeditarse el laudo.

La locomotora en México

La locomotora, ese monstruo de acero que devora distancias, acerca lejanos pueblos y los une con el férreo guiñón de los carriles, es uno de los más poderosos auxiliares del comercio. A su paso se truecan las selvas vírgenes en ciudades y surge la civilización con su luminoso cortejo de conquistas. De allí que las naciones más adelantadas sean aquellas cuyo suelo cruzan en todas direcciones líneas de ferrocarril que llevan animación y vida doquiera pasan.

Hoy ha invadido la locomotora casi todas las naciones del globo, y lo mismo en los países fríos del Norte que en los ardientes del Mediodía, en las imponentes soledades africanas que en las pintorescas regiones aztecas, posea triunfalmente un penacho de humo, incienso que ostenta la naturaleza humana en aras de la industria, deidad múltiple y poliforme. No imaginó Stephenson que el armatoste que hacía marchar á una velocidad que hoy se consideraría irrisión, allá por el año de 1781 en las afueras de su ciudad natal y que fue primero objeto de espanto, luego de burla, sería con el tiempo el corcel invencible que haría el suelo todo del mundo conocido y que, á la inversa del de Atila, haría surgir á su paso la actividad y el bienestar.

De todas las repúblicas hispanoamericanas, México es la que acaso ha comprendido mejor la inmensa importancia de la locomotora, y casi no hay comarca de su territorio que no esté cruzada por el riel, con la circunstancia de que gran parte del terreno en que se ha extendido éste es lo más accidentado, como sucede con el ferrocarril que pasa por el cañón de la Sierra Madre y recorre un trecho montañoso de 20 millas.

Actualmente se hacen trabajos en grande escala para el mejoramiento de líneas antiguas y la colocación de muchas nuevas, de suerte que todos los puntos de la República se comuniquen entre sí y con la capital. Además de esto, y á fin de disminuir el número de empleados extranjeros, el gobierno mexicano ha establecido seis escuelas donde se aprende el manejo de las locomotoras y se sigue un curso de telegrafía.

El enorme incremento que ha tomado la locomotora en dicho país, es la causa principal de su desarrollo moral y material, que en muchos casos nada tiene que pedir al de las naciones más avanzadas. Y no se crea que al presentarse á la locomotora como factor de progreso, se incurre en una metonimia; no, puesto que si es cierto que este producto del ingenio solo saben aprovecharse los países donde fulgura siquiera una mediana luz de civilización, también lo es que al cruzar por lugares incultos, al fomentar las necesidades de la vida en puntos donde eran desconocidas, lleva una corriente de adelanto que parece como si se desprendiera de ella.

Cuando venamos en periódicos ex. céntricos estadísticas que hablan muy alto del progreso de otros pue-

blos, en especial si son hispanoamericanos, como en el caso concreto, cuando nos encontramos de que encerramos tantas ó más riquezas naturales que ellos; cuando comparamos lo exiguo de nuestras líneas de ferrocarril con los centenares de miles de millas que cruzan Áreas cu veces más pequeñas que la que cubren el territorio venezolano, experimentamos una amalgama de envidia y de tristeza que nos arranca hondo suspiro, pues se nos entra por el alma una duda tenaz respecto á nuestro engrandecimiento futuro.

En efecto, ya Venezuela debería estar surcada en todas direcciones por la triunfal locomotora; ya la selva virgen debería haberse entregado por entero al hombre; y á todos los productos de esta exuberante naturaleza nuestra deberían repletar vagones y los vagones en fecundas caravanas hacia los pueblos de la costa.....

Desgraciadamente esto no pasa de ser una fantasía hermosa, si, pero como tal intangible. Las vías de comunicación con que contamos son tan pocas y tan deficientes, cuando no completamente primitivas, de lo que resulta que nuestras ponderadas riquezas se encuentran ahorradas al poste de nuestro atraso.

PRENSA del GUAYAS

FEBRERO 8

El Tiempo manifiesta que la rebaja de sueldos á los empleados públicos debe ser igual cualquiera que sea el monto, aun si los dos de menos de 100 sures.

—Insinúa al químico municipal analice las bebidas alcohólicas, y algunos artículos alimenticios que contienen sustancias nocivas á la salud.

El Grito excita á las autoridades respectas á que se preocupen seriamente de la situación malsana creada por los aguaceros que han formado pantanos moféticos en diversos lugares de la población, que deben rellenarse con cascajo, pero sin localizar determinados puntos, sin escatimar dinero en el ornato urbano y la salud pública.

FEBRERO 9

El Telégrafo discurre sobre la excitación que reina actualmente en el país con motivo de la expedición del próximo laudo y dice que lo primero que debe hacer el gobierno es organizar el ejército y para esto es necesario una persona que entienda de milicia. Honradamente cree, dice, que en la hora actual no hay uno solo entre cuantos nos amparamos bajo el tricolor, que piense en revoluciones y aunque la hubiera no encontraría apoyo ya que todos estamos convencidos que la unión de toda la familia y el olvido de toda cuestión que provoque discordias, es el fundamento principal del éxito, cualquiera que sea la actitud que las circunstancias nos impongan.

El Grito dice: que las personas conexas con el gobierno carecen de información al respecto y que en tal situación algunas personas proyectan gestionar en el sentido de

GRAN HOTEL PARIS

GLAYAQUIL

El mejor de la ciudad.—Departamentos especiales para familias

ASEO, COMODIDAD Y PRONTITUD

Los pasajeros que avisen con anticipación su llegada, por telégrafo ó correo, encontrarán en el muelle un empleado á su disposición.

Monclus & Co. 868—v. 30

Octubre 1º

PIANOS "DANET"—ALEMANES.—Los mejores pianos conocidos en el mundo. En todas las exposiciones q fueron premiadas obtuvieron "Gran Diploma de Honor" y medallas de oro. Estos famosos pianos se venden en el almacén de Relojería, Joyería y Óptica de M. PARDO QUITO.—VENEZUELA Y SUCRE.

Gran HOTEL Continental

CARRERA VENEZUELA.—CALLE DEL CORREO

El mejor en su género, no sólo de la Capital sino de toda la República. Departamentos elegantes con todo el confort venido de Europa. Se recomienda por su excelente servicio y sus espaciosos comedores. Se sirve toda clase de viandas y tiene dos cocineros: uno español y otro francés. Licores de toda clase y de los más finos que existen en plaza. Se atiende a toda clase de pedidos y se satisface á las mayores exigencias. Precios al alcance de todas las fortunas

APARTADO DE CORREO, N° 234.—TELÉFONO N° 77.—DIRECCIÓN TELEGRÁFICA Y CORREO HOTEL CONTINENTAL

914.—A. 30

que se deje oír la palabra oficial.

El Ecuatoriano vitupera á los pusilánimes que creen en fementidas esperanzas y se dejan engañar como niños.

—Aconseja el colega que estamos apercibidos para recibir el fallo que ha de ser para nosotros la sentencia de vida ó muerte.

—“El Correo del Guayas” dice en la vista del cablegrama que publicó en su primera edición sobre cuestión límites y después de haber cambiado ideas sobre el particular con algunos caballeros resolvió dirigirse al “Liberal” ó “Imparcial” de Madrid, expresándole la mala impresión que ha causado en el país semejante noticia.

—“Algo que puede hacerse”, es el título de un artículo en el cual dice que sospecha que el telegrama llegado aquí tenga el propósito de conocer hasta donde llevaríamos nuestra conformidad con la injusticia del fallo; que en tal virtud será conveniente hacer saber á España que el Ecuador no consentirá en ningún caso con un laudo que despoñándole de las dos terceras partes de su territorio, dejaría sin seguridad su independencia y pondría en manos de peruanos la soberanía; que este fin nos conduciría á una protesta de carácter condicional, formulada serena y serenamente. Que nosotros podemos parafrasear á aquel diplomático peruano, diciendo que no habría laudo que nos obligue pacíficamente á aceptar la inmensa responsabilidad de un imilicid suicidio nacional; que puede procederse á recogerse en el Ecuador firmas para aquella necesaria protesta; pues no habrá un solo ecuatoriano que no la firme. Que pudiera ser que esto obligue al Perú á recapacitar y vea que nuestra tolerancia no merece la explotación de que quiéren hacernos víctima. Que el Perú no puede lanzarse á guerra internacional sin cometer un despropósito; pues otras potencias no verán con buenos ojos que se engrandecieran á nuestra costa. Que pudiera suceder que se abstenga de empresas en que pueden naufragar los intereses que está en el deber de vindicar y para ello necesita alargar mayor número de simpatías. Que manifiestemos tacto para estimar la verdadera situación del impopular gobierno peruano; que pensemos que en el haya quien mire con antipatía la presión ejercida contra el Ecuador, y que nuestro diplomacia debe desdoblarse y conquistarnos las simpatías que se deben á las víctimas

El Bruto Humano

Por los ejemplos de la verdad, de la justicia y la benevolencia, el maestro prepara á los discípulos para un razonable optimismo, que les hará felices y que disponiéndoles favorablemente respecto de sus semejantes, contribuirá también de manera poderosa á la felicidad de la familia, de los amigos, de todos cuantos traen con las gentes así benevolencia dispuestas desde la infancia. Se criará en los jóvenes un temperamento de alegría, de predisposición al bien, en resumen, de bondad, que constituirá al ciudadano, no sólo honrable y útil, agradable, suave, dulce; tan capaz para la difícil aptitud de ser gobernado, como para la no fácil ciencia de gobernar y gobernarse; humanitario, compasivo de las ajenas desventuras, participante de los gozos ajenos; modesto en la grandeza, no agrinado en la adversidad; sin tedios ni desfalleci-

mientos; desposeído de envidia y odios, resignado en el pesar, contento con la carga de la existencia. Se obtendrán corazonas risueños, que contagian sanamente la sonrisa y la satisfacción á otros corazones; que concentran dentro de sí la claridad del sol y las alegrías de la naturaleza, para repartirlas á los demás, acrecidas por el reflector de un alma sin sombras ni opacidades.

Por los malos ejemplos, al contrario, la mentira, la injusticia, la malevolencia, se propagan, reinan, se perpetúan como las afecciones contagiosas, inoculándose de unos á otros transmitiéndose por herencia, por contacto, por infección; entorpeciendo, postrando, matando los espíritus, á modo de ciertas enfermedades virulentas, que producen deformaciones y cicatrices indelebles, cuando han respetado la existencia,—inutilizada ya por otra parte, para la sociedad y el individuo. Cicatrices de crimen, siqu'era de misantropía ó de pesimismo, que deforman la fisonomía moral de aquellos infelices, que parece que se vengan en sus semejantes de los dolores de la propia alma; que reparten una porción de la amargura, de la cual rebozan, en el trato del hogar y de la amistad, que llevan un rayo de tinieblas á la felicidad ajena, que castigan, al parecer, el delito de la dicha en los sanos de esas cruces morbosidades del espíritu.

¡Ah; la resonancia de la cátedra del ejemplo.

Con pena he visto no ha mucho, en un cuadro estadístico, que los crímenes y delitos aumentan entre gentes no analfabetas. Podría asegurar, que estos malaventurados tuvieron por maestros hombres malos. El ser humano esencialmente propenso á la imitación, recibe de aquella cátedra las lecciones del bien; pero por desgracia con mayor felicidad las del mal, que le induce á los ingéritos instintos del bruto humano, que hasta los individuos más privilegiados llevan latente dentro de sí mismo.

Carlos R. Tobar.

RESFRÍADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL XATIVO BROMO-QUININA, desvía la causa.—Usado en todo el mundo, para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla de esta forma: Hecho por PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Últimas noticias del cable

CHILE

Santiago.—El Gobierno ofreció subvención á la compañía chilena de vapores con 500 000 pesos anuales para suspender la liquidación ordenada por los accionistas, quienes se reunieron para discutir el ofrecimiento.

La propuesta del Gobierno ha sido bien recibida por el público; la liquidación de la compañía traería la quiebra de otros importantes negocios; creese aceptará la subvención.

FRANCIA

Paris.—Las negociaciones últimas han traído como consecuencia que en la actualidad se trata de saber la verdadera causa de esta crisis.

La compañía de ferrocarriles del Oeste de Orleans y la compañía del metropolitano no están de acuerdo en que el túnel construido debajo del río Sena ha sido la causa de que el río se desborde. El Síndico municipal Sorbonne y muchos abogados promitieron convenir en que hay lugar á indemnización por parte de las compañías enunciadas siempre que se les pruebe judicialmente que el túnel en cuestión ha sido la causa de que el río se desborde, sin perjuicio de la concesión que les haya hecho el municipio para que procedan á efectuarlo, para lo cual se les otorga un plazo llamado á estudiar é impedir todos los peligros que ocasionaría su construcción.

Es probable que un gran número de perjudicados iniciarán juicios contra la compañía del Oeste actualmente de propiedad del Estado. Estas demandas serán resueltas por el Consejo municipal y sin duda alguna que despertará gran interés tanto en Francia como en el Exterior.

Diciembre 1°

BOLIVIA

La Paz.—Llegó á esta ciudad Mr. Williams Jenige Bryan acompañado de su familia. Al ser entrevistado expuso que se hallaba completamente restablecido de la enfermedad que le atacó mientras estaba en el Cuzco, pero que aún se conservaba bajo el régimen dietético. Su familia goza de espléndida salud.

En la noche se celebró una gran recepción en su honor á la que asistieron el Ministro de los Estados Unidos, el cuerpo diplomático y las personas prominentes de la ciudad.

Mr. Bryan presenció el desfile de carnaval desde los balcones del Club en que se efectuó la recepción y se mostró muy agradecido por la buena recepción que se le había dispensado, tanto por parte del presidente de la República como el resto de la población.

BRASIL

Rio Janeiro.—De Londres comunica la agación del Brasil, por cable, que el empréstito de diez millones de libras esterlinas que se lanzó en el mes de julio último, ha sido cubierto en su mayor parte por capitalistas americanos.

NICARAGUA

Managua.—El General Chamorro con su principal de las fuerzas insurgentes se encuentra actualmente en Boaco, la gran para donde se dirige el General Vásquez con su ejército para atacar á Caicos.

Se dice que Chamorro cuenta con dos mil hombres, de los cuales doscientos más ó menos están armados de machetes. El Gobierno mantiene una reserva en Tipitapa para en caso de que el General Chamorro triunfara en el encuentro con las fuerzas de Vásquez.

El doctor Madriz abriga esperanzas del triunfo de su ejército tanto por la superioridad numérica de sus fuerzas como por su mejor aprovisionamiento de guerra.

Los partidarios de los insurgentes en esta ciudad aseguran que el Gobierno ignora el paradero de Chamorro y que éste puede aparecer en Tipitapa el ratito mes pasado.

Se espera de un momento á otro la batalla decisiva.

—Por las últimas comunicaciones dirigidas al Gobierno por el General Vásquez, se viene en conocimiento de que en el combate de Santo Tomás resultaron cinco insurgentes muertos, siendo apenas cinco las víctimas por parte del Gobierno, entre los que se cuenta el capitán Navarro.

A las seis de la mañana del día viernes principió la batalla, habiéndose peleado por espacio de más de diez horas, teniendo cada ejército cuatro cañones. Pocos momentos antes del combate destartalaron cinco cañones insurgentes de las filas del General Mena.

—El General Vásquez dispuso sus tropas en forma de herradura y después de ordenar á sus avanzadas que inicien un ataque, simuló que aquellas se retiraban dominadas por el fuego enemigo. Botones los insurgentes á avanzar orgullosos en su triunfo, sin que en la cuenta de que venían á entregarse, para colocaron en medio de dos líneas de las tropas de Gobierno, las que con ayuda de los cañones materialmente los aserraron.

El General Mena apenas tuvo tiempo para escapar, abandonando en el campo á gran número de muertos y heridos. Entre los primeros merece citarse el nombre del general Blandoni. Las fuerzas del general Vásquez continuaron en persecución del enemigo hasta Santo Tomás, lugar situado á 36 millas de la costa oriental de la laguna Nicaragua.

—El Gobierno dice que tiene convenimiento con el triunfo, sin que en la cuenta de que venían á entregarse, para colocaron en medio de dos líneas de las tropas de Gobierno, las que con ayuda de los cañones materialmente los aserraron.

Se ha llegado asimismo á saber que los cañones revolucionarios eran más viejos por sábitos americanos, pero que no se sabe por qué causa no pudieron usarlos con buen éxito en el último encuentro.

—Entre los muertos por parte del gobierno figura el capitán Peralta, nacido en Gualemales, pero de origen italiano y que apenas contaba 30 años de edad. Era encarnizado enemigo del señor Cabrera, actual presidente de Guatemala.

Bluefields 9.—Se ha comunicado que el General Chamorro se encuentra á cuarenta y dos millas de distancia de Managua y que el doctor Madriz publica rumores de sus victorias para darle más ánimo á los partidarios del Gobierno. Los revolucionarios residen-

Causa Mal Humor



“Cada Cuadro Habla por Si.”

No hay nada más irritante que un dolor de espalda constante — una sensación opresiva, pesada, que molesta todo el día y quita el sueño por la noche. El dolor de espalda pone á uno de mal humor y nervioso — pone á uno “de punta” todo el día; y forma hondas arrugas en la cara y destruye la expansión. No hay que equivocarse la causa del dolor de espalda. Indica un estado de inflamación ó congestión de los riñones producido por un resaca, un esfuerzo violento, ó tal vez por alguna otra causa trivial. El dolor de espalda es dolor de riñones. Indica un estado de inflamación ó congestión de los riñones producido por un resaca, un esfuerzo violento, ó tal vez por alguna otra causa trivial. La salud puede ser solamente recuperada devolviendo la salud á los riñones. Esto solo puede hacerse con una medicina para los riñones.

Las Píldoras de Foster para los riñones alivian y cicatrizan los vejigos de los riñones enfermos, rehidratan á los riñones para que filtren la sangre, eliminan el dolor de espalda, el desvanecimiento, afecciones urinarias y devuelven fuerza y energía.

LE LIBRADOR DE LA MUERTE
El señor Angel Ma. Mayorga, vecino de Jijón, provincia de Manabí, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: “Mi medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habías tenido sin poder caminar por un momento que pasó por mis manos vine á saber de la existencia de un inmejorable medicina. El grande alivio que he sentido en muy poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster me justifica en la creencia de que al continuar usándolas me traerán por completo la salud.”

LAS PÍLDORAS DE FOSTER
PARA LOS RIÑONES
De venta en las boticas. Se enviará muestra gratis, franco porte, á quien la solicite. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

THE AMERICAN Y COMPANY
Agencia General de libros extranjeros de las principales y más acreditadas librerías de Europa; precios los mismos que en Guayaquil.—Correas distintas marcas, Cofre, Champagne, Locumba y Censuras etc. etc.
AL POR MAYOR Y MENOR V. NDE
Humberto Palacios D.
Carrera Guayaquil Plaza del Teatro letras B y C
Quito, enero 29 31—v. N.

La Casa Americana
GUAYAQUIL Y QUITO
Cueros frescos y secos
Pagamos siempre los mejores precios.
ANDERSON TRADING CO.
672—v. N.

FABRICA NACIONAL DE CALZADO
COMPAÑIA ANÓNIMA CAPITAL \$ 100.000
Montada con la mejor maquinaria del sistema GOODYEAR para hacer calzado de cuero. Emplea en sus trabajos materiales de superior calidad y está en capacidad de despachar los pedidos que se le hagan de calzado para niños, jóvenes y hombres.
Ventas al contado y descuentos liberales en las compras por mayor. Para informes cursarse al suscrito.
Por la Fábrica Nacional de calzado.
M. PADRON, GERENTE.
Quito, Enero 24 25—v. 3. m.

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboración higiénica a vapor

Propietarios!!

Queréis tener bien cubiertas vuestras casas? Pues comprad el afamado

"TECHADO PAROID"

que venden á precios más bajos que los anteriores, los únicos agentes para el Ecuador.

Zevallos & Ycaza

GUAYAQUIL, Julio 21 de 1909. 823-v. 6 m.

The Quito electric Light and Power Co.

ha trasladado sus oficinas á la Carrera de Bolivia N° 29 frente á la Gobernación.

Y RECUERDA A LOS PENSIONISTAS DE LUZ:

Que los pagos deben hacerlos anticipadamente, hasta el 10 de cada mes, en la oficina Central, y que, al no hacerlo así, se les cortará la corriente, sin mas aviso, de conformidad con el contrato que firmaron;

Advierte que cualquier contrabando de luz, ya sea tomando luz sin tener el contrato respectivo, aumentando focos, ó sustituyendo unos por otros, será perseguido en conformidad con las leyes, y también se suspenderá la luz;

No se hace ninguna instalación, pequeña ó grande, si su valor no ha sido pagado anticipadamente.

Las ventas de toda clase de materiales se hacen únicamente al contado.

HOTEL GUAYAQUIL

Es el preferido por el notable número de las personas de seriedad y distinción que visitan este puerto, sin duda porque la corrección de su servicio, la esmerada limpieza de sus habitaciones, su inmejorable comida á la francesa, y sus costosas instalaciones de electricidad y tela de alambre para preservar á los viajeros de las picaduras de los mosquitos, procurándose al mismo tiempo ventilación y confort, le han proporcionado la justa reputación de Hotel de primera clase, y por consiguiente, de único en su género en esta ciudad.

Departamento independiente con baño y W. C. para familia y agentes viajeros.

Desde que se construyó este Hotel, no ha ocurrido en él un sólo caso de febre amarilla ni de bubónica.

Martin Artieda.

Guayaquil, Julio 23 de 1909 797-v. 6 m.

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?

PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos El Progreso.

Julio 1°

677-v. 30

Le Gusta y Pide Mas

EMULSION DE SCOTT

Protectora de los Niños

La EMULSION DE SCOTT es tan necesaria para las criaturas que nacen delicadas como lo es la misma leche para la nutrición y desarrollo de los niños en general.

Los niños que toman EMULSION DE SCOTT se crían gordos y fuertes, están exentos del Raquitismo y de la Escrófula, y bien protegidos contra el ataque insidioso del Crup y de la Tos Ferina, de la Fiebre Escarlata, Sarampión y otras enfermedades malignas que generalmente escogen sus víctimas entre los niños de constitución delicada.

NO CONTIENE ALCOHOL, GUAYACOL, CREOSOTA NI NINGUNA SUBSTANCIA NOCIVA O IRRITANTE.

Big. J. M. L. M. S. V. de A.

tes en esta ciudad y que están en constante comunicación con los ayos, exponen no haber recibido noticia de que haya ocurrido encuentro alguno contra las fuerzas combatientes desde el 3 de Febrero.

Managua 9.—El General Vázquez, á la cabeza de 3000 hombres, rodeó las fuerzas de Chamorro en la población de Boaco; pero después de un ligero tiroteo, Chamorro con sus fuerzas pudo escapar con rumbo hacia el norte. Chamorro, en su fuga, derrotó á unos 400 hombres que habían salido de Matagalpa para interrumpir su curso.

—Mr. Alfred Ryan oriundo de los Angeles (California) acaba de llegar á esta ciudad después de haber efectuado una visita al General Chamorro y al Capitán Fowler, quienes se encontraban en esos días acampados con su ejército en Camoapa.

Mr. Ryan expone que el 2 de Enero día en que salió del campo revolucionario, estaban todos los soldados gozando de buena salud, bien equipados y de lo más entusiasmados.

En estos días ha corrido el rumor de que el Capitán Fowler fue hecho prisionero en la Libertad, pero que logró fugarse después y unirse nuevamente á las fuerzas de Chamorro. Mr. Ryan ha negado esto, diciendo que Fowler es el único soldado americano que acompaña al ejército insurgente.

En esta ciudad circula el rumor de que cinco columnas insurgentes se encuentran actualmente con dirección á Managua.

—27 artilleros atacaron á un destacamento de los ingenieros al mando del General Caledonio, habiéndose rendido la mayor parte de ellos. 10 desertores del ejército revolucionario también han llegado á León, después de haber cruzado un gran trecho de montañas á pie. El doctor Madrid manifiesta que el General Chamorro con sus fuerzas ha sido derrotado en los cerros de las que el último lugar donde estaban era Mummy.

El Gobierno cree que el General Chamorro ha sufrido un gran chasco en sus pretensiones de provocar un levantamiento en el interior de la república, y que con esta su fuerza de 1000 hombres, que pasa por costa muy corriente es, en caso de un desastre, valiosos de bales en que podría salir con poco trabajo á la costa del Atlántico.

También circula el rumor de que las fuerzas revolucionarias están de lo más descontentas en una gran desorganización, creyéndose posible que se disuelvan el día mes pensado.

San Juan del Sur 9.—En este puerto se tiene conocimiento de que tres mil hombres del Gobierno rodearon á las fuerzas de Chamorro en Boaco; pero que éste, mediante una hábil estrategia, pudo escapar por las montañas después de un ligero tiroteo. Chamorro ha hecho rumbo al norte y parece que trata de evadir todo encuentro hasta estar más próximo á Managua.

PORTUGAL
Lisboa 9.—El vapor *Gripo Cornilios* que viajaba con rumbo á Moveressa, naufragó cerca de Funchal, un grupo de islas situadas en la costa de Portugal. El vapor inglés *Tely Castle* salvó á los tripulantes del *Cornilios* que se perdió con todo el cargamento.

URUGUAY
Montevideo 9.—El Ministro de Relaciones Exteriores señor Basualdo López, para Europa, en uso de la licencia que le ha concedido el Supremo Gobierno. El señor Baschist lleva la misión de arreglar tratados de comercio con varias potencias europeas.

—Se rumorea que tanto el Gobierno como los revolucionarios han reclamado una tregua para tratar de iniciar arreglos amistosos. También se dice que el movimiento revolucionario ha resultado un fiasco.

—El carnaval está en todo su apogeo y los negocios un tanto paralizados por esta causa.

ECOS SOCIALES

Enfermos:

En Guayaquil se halla enfermo, á causa de una caída, el señor Ricardo Cornejo, Director de "El Ecuatoriano".

—Continúa de suma gravedad el señor doctor Aparicio Ortega.

—También se halla de cuidado el señor General Sergio Pérez, Cónsul de Colombia.

—Ha mejorado la señora doña Dolores Aguirre de Leoro.

—También ha mejorado el señor doctor Alberto Correa.

Viajeros:

Miñansa partirá con dirección á nuestro puerto principal, en comisión del servicio, el señor Manuel Antonio Yáñez, Ayudante del Archivo del Poder Legislativo.

—Procedente de Tulcan se encuentra entre nosotros el Teniente Coronel señor Martines Acosta.

LAS ALMORANAS SE CURAN EN 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO DE PAZO, curará las Almorranas, hemorroides, sangrantes, con picazón ó estornudo, en 4 ó 5 días, y se devuelve el dinero.—Hecho por PARIS MEDICINE CO., Haino Louis, E. U. de A.

CRONICA

Es el colmo

La mancha se cotiza hoy en esta plaza á veintea centavos libra, precio al que nunca ha llegado y que ha puesto en horrible situación á la mayoría de los habitantes de Quito, pues á pesar de ser ese artículo uno de los de más ímporta necesidad para la vida, no se lo encuentra al por menor sino por libras que no siempre están al alcance del pueblo. Lo admirable es que la Policía Municipal haya dejado burlar lastimosamente sus órdenes al respecto y que consultaba el bien de la generalidad; pues, según ellas, la mancha no se podía vender bajo pena de multa, sino á treinta y cinco centavos libra.

Otra desgracia

En la tarde de ayer, un pobre indio, que responde al nombre de Agustín Pérez rodó de la carrera Ambato hasta los baños de San; resultando con un brazo y pierna fracturados.

Rabioso

En una casa, sita en la carrera Venezuela, intersección Manabí, existe un perro rabioso, que de un horrible modo, leparó ayer á una pobre niña un gran número de mordeduras.

Traslado al señor Comisario Municipal de calles.

No es prevención

La plaza de San Francisco se halla convertida en un inmenso foco de infección; pues, á más de haberse suscitado en estos días, se ha dado un gran número de casos de fiebre, donde las aguas lluvias se hallan estancadas y en estado de descomposición. A más de esto, se ha dado en toda la extensión de la primera cuadra de la carrera Sucre un enorme montón de tierra que los agentes de la Municipalidad, jamás se encargan. Mientras tanto, el señor Raúl María Pereira se está allí como burlándose de todos y hasta diciendo á voz en cuello que no le importa un comino los reclamos de la prensa.

Otro nombramiento

Colector de los fondos de los caminos de Chambo, Licto y Banaquí, provincia de Chimborazo, ha sido nombrado el señor Maximiliano Cabezas.

Recordaris

El maltrato á los animales es un transvención castigada por nuestro Código de Policía; pero son tan pocos los agentes que se preocupan de aquello, que pasa por cosa muy corriente eso de ver maltratar horriblemente á un asno ó á una mula, en medio de pública y á presencia de los celadores de Policía.

Además, no sabemos por qué no se les aplica la pena correspondiente á los arrieros que vinen de los pueblos vecinos con bestias lastimadas.

Propuesta

La señorita Directora del Instituto Pedro Moncayo de Ibarra; propone al Ministerio de Instrucción Pública sobre la señorita Luz María Rocha, profesora de la escuela anexa en recinto de la señorita Balmora Rosero.

Una pregunta

El mismo Municipio de Quito, en su última sesión, ordenó también se pro porcione un uniforme á los carreteros del asno público y á los sirvientes de la Secretaría de la Municipalidad, que así, dare la presidencia pero hasta ahora no se ha dado cumplimiento á tan acertada disposición.

¿Cuál será la causa?

De acuerdo con el último decreto ejecutivo, las juntas inscriptorias han empezado á funcionar en las respectivas parroquias.

Ya lo dijimos

Lo que dice un colega matutino respecto al cuidado que la Municipalidad debería desplegar para evitar el abastecimiento de carne en pésimas condiciones, ya lo dijimos nosotros; pero no somos tan dichosos que las autoridades hagan algo aun después de las denuncias. Pero en la forma de rastro se ha examinado el ganado destinado al destape si, pero mejor es no decirlo como.

No cepto

Por haber resultado acudir á la defensa de la patria, en tratándose de conflicto internacional, en calidad de soldado raso; el doctor Telmo R. Viteri no ha aceptado el nombramiento de segundo Jefe del Batallón Universitario.

Sin objeto

El señor Amable Tipán Quirós, á quien lo conocemos mucho, ha excitado el interés por la formación de un batallón, que lo compondrían todos los profesores. La idea hubiese sido aceptable, si no se hubiese dado el decreto llamando á reservas.

Solletud

El señor Gobernador de Marabí solicita, nombre de la cámara del Comercio de Caraguá, que el Gobierno subvencione á la Compañía encargada del Cable, para el adelanto económico de ese puerto requiriendo el establecimiento de una oficina telegráfica.

Gracias

Hemos recibido la siguiente: Guayaquil, 8 de Enero de 1910.—Señores R. R. de El Tiempo.—Quito.— Muy respetuosos.—Remito á ustedes dos ejemplares de mi humilde drama en tres actos y un verso, para que se sirvan conservarlos como un recuerdo de V. S.—Juan Escobedo, A. J. Escobedo.

Agradecemos al señor Molenaar por su atención, y ofrecemos leer con atención su drama "Episodios y abrojos"; que se representó ya en el Teatro Olmedo.

Separación

Se ha separado del cargo de Contador del Estado Mayor General del Ejército el señor Sargento Mayor Arístides Merizalde, que ha desempeñado ese cargo á contentamiento general, habiendo sido por esto muy acérida su separación.

Poco es

A treinta y seis sures asciende el presupuesto de útiles para la oficina telegráfica de Pasa, provincia de Tungurahua.

Necesidad

Ultimamente, el señor General Presidente de la República, ha expedido un acuerdo ordenando el resello de los timbres móviles del bienio pasado, de á cinco. A veinticinco centavos, hasta que se pida rescato á la casa de los señores Watterkiss Cia. Sons de Londres.

Lagunas

La mayor parte de los silones públicos se hallan destruidos, razón por la cual se forman enormes lagunas en las calles. Se ha decretado, por lo mismo bastante vigilancia de parte de la policía municipal quien descuida mucho sus obligaciones.

Volante

De Pillaro hemos recibido una hoja suelta anónima contraída á haber alguna de las señoras de la Academia, Jefe Política de ese cantón.

De provincias

Profesor de gimnasia en el Instituto "Diez de Agosto" de Otavalo, ha sido nombrado el señor Modesto Chávez.

No se olvide

En el Estómago.

"Desde hace años empleo con éxito la Emulsión de Scott en todos los casos en que está indicado el uso del aceite de hígado de bacalao. La Emulsión de Scott tiene sobre otras Emulsiones la ventaja de no contener creosota ni guayacol, cuyas sustancias considero como perjudiciales para la buena digestión y nutrición de los enfermos."—Dr. Juan M. Rodríguez Veracruz, Ver. Méjico.

De higiene

En las grandes cañales de la carrera Chimborazo hay casas que son verdaderos focos de infección y otras que tienen alarmado á todo el vecindario por la multitud de escándalos que se suscitan en ellos todos los días y á todas horas.—Traslado al señor Subdirector de Higiene y al señor Intendente General de policía.

Era necesario

Tanto por las epidemias á las que se han presentado entre los individuos de tropa, como á petición del señor Cirujano del Regimiento de Artillería Buitrago N° 15 los señores Cordero, mandados de batallas del mismo Regimiento fueron hoy con los individuos de su dependencia á tomar un baño en el Sena, debiendo hacer lo mismo en otros días de la semana.

Very Well

Con verdadera complacencia admiramos el espíritu y refinado gusto de la señorita Malvina D. López, así como también de la señora Rosario G. de Murillo, directora y subdirectora respectivamente del Instituto normal de niñas de esta capital, al adornar el frontispicio de aquel establecimiento de Instrucción en las fiestas con lazo de flores y carnes tolañas, sin contar con los recursos suficientes para este objeto.

Con tal motivo felicitamos cordialmente á tan inteligentes profesoras normalistas ecuatorianas.

Presupuesto

El Ministerio respectivo ha pedido al señor Rector de la Universidad del Azuay el presupuesto, para la relación de los edificios de la casa de Bellas Artes y Anfitratero, pertenecientes á esa universidad.

Otra indicación

Intransitable se ha puesto el callejón del puente de la carrera Venezuela; porque parece que juntos visitan las personas que se encargan del aseó y ornato de la ciudad.

Bueno sería que cualquiera de los comisarios municipales, como en via de paseó, visiten é inspeccionen dicho lugar para que se conserve con aseó.

De plásemos

Están los señores miembros de las Cortes Suprema y Superior y del Tribunal de cuentas, á quienes se les abonaó ayer sus haberes.

Buena Cuadrilla

Á ordenes de la policía se hallan Santiago Vega Flor y Ramón Feralta, de nacionalidad chilena. Carlos Alfo, Narciso Veloz, Luis Eduardo Baeza y T. udolo Burgos, ecuatorianos, miembros todos de una gran cuadrilla de ladrones á tímanate descubierta por el señor Jefe de investigaciones.

Otra indicación

El señor Román Rey ha renovado su contrato para servir el cargo de Director de la Banda de Música del Batallón Carclí N° 75. Como al señor Rey se halla á una distancia kilométrica de distancia de la banda de que se titula Di-

